

CAPITULO No. 1

ANTECEDENTES HISTORICOS DE CIUDAD OBREGON

En el lugar que hoy ocupa la Estación del Ferrocarril, fué perforado un pozo para abastecer de agua a las máquinas del tren, a diez kilómetros al Sur de la Estación de Esperanza. - Esta localización del pozo, seguramente obedeció a razones técnicas en cuanto a distancia de pozo a pozo.

Juntamente con esta toma de agua, fué construída una casita de madera para las oficinas del Jefe de la Estación y para residencia de este empleado y del encargado de la Estación y de la bomba de agua.

Cinco años después, en Septiembre de 1912, se construyó otra casita de madera con techo de lámina, como a cien metros (del pozo). -

Al Norte del pozo, fueron cambiadas las oficinas del Jefe de la Estación, luego fué construído un embarcadero para ganado, localizado en la esquina formada por el lado poniente de la vía y el lado sur de la actual calle Allenda.

Este pequeño conjunto constituyó un atractivo para los agricultores que transitaban de Cócorit a sus labores en el valle, quienes se detenían a ver pasar el tren; circunstancia que aprovechó el Sr. Federico Seaman para abrir un expendio de bebidas y artículos de cuero. - Después se estableció un almacén de pastura y de implementos agrícolas, siguiéndole un hotel de la Compañía Constructora Richardson para hospedar a quienes venían de Norte América a conocer los terrenos del Yaqui.

Todo lo anterior sucedió de 1907 a 1917, pero de esta fecha a 1923, el desarrollo de la comunidad fué más rápido y dió nacimiento a la primera calle del nuevo poblado, pues las construcciones fueron levantándose una tras otra, próximas a la estación -- pero con el frente a lo que había de ser la calle. - En la última fecha citada se dió categoría de congregación a este núcleo humano, el que dos años después estaba constituido por alrededor de 450 habitantes y 12 establecimientos.

Este mismo año de 1925, se dió a Cajeme la categoría de Comisaría, designándose como primera autoridad a Don Ignacio Ruíz.

"Cajeme es el apodo que se le dió al indio yaqui José María Leyva" (significa que aguanta la sed, que no bebe agua).

Después de que la Compañía Constructora Richardson, S.A., obtuvo la confirmación de los derechos de colonización sobre el Valle del Yaqui y reinició las obras de irrigación, los principales accionistas de la misma procedieron a comprar las propiedades que otros poseedores tenían en la región, casi todos ellos ex-contratistas de la Sonora & Sinaloa Irrigación, Co. y quienes habían recibido tales propiedades en pago de los créditos que resultaron en su favor.

Se compraron 2,900 Hectáreas de pastoreo, localizadas al sur de la Calle 200 y al oriente del canal principal a razón de \$ 3.00 (tres pesos m.n.) la hectárea; mil hectáreas y fracción a \$ 36.00 (treintiseis pesos m.n.) la hectárea.

Este predio comprendía desde los límites de la Comisaría de Esperanza hasta la calle 200, y desde el canal principal hasta los cerros del Túcali, que se encuentran al oriente de Cd. Obregón.

Para lo que había de ser la población de Cajeme, se destinó la fracción comprendida al poniente del derecho de la vía del ferrocarril Sud-Pacífico de México, S.A.,- Posteriormente, los terrenos de oriente inmediatos al derecho de la vía fueron declarados comunales.

A fin de realizar y administrar el fraccionamiento que se viene tratando, se constituyó en Nogales, Sonora, con fecha 16 de Diciembre de 1922, la Nánari L. C. como propietaria de las 273 partes del fraccionamiento y cedió 1/3 parte a la Compañía Constructora Richardson, S.A. - Hecho el plano del proyectado fraccionamiento, se distribuyeron entre ambas partes la propiedad, asignándose para unos, y para otros manzanas intercaladas entre sí, buscando la mayor equidad posible. La escritura constitutiva se registró en Guaymas el 8 de Octubre de 1925.

Posteriormente se solicitó del Ayuntamiento de Cócorit, a cuya Jurisdicción pertenecía Esperanza y Cajeme, la autorización para realizar el fraccionamiento de la población de Cajeme que fué concedida por el Congreso del Estado en el año de 1925, siendo la condición principal que los precios fijados a los lotes según su localización máximo \$ 3.00 metro cuadrado, el 50% sería para la fraccionadora y el otro 50% para el Ayuntamiento, en compensación de los servicios que éste se vería obligado a proporcionar a la nueva población.

Una vez resuelto el aspecto legal, la Compañía a fines de 1925, procedió a desmontar el terreno, rehacer el trazo de calles, manzanas, lotes, parques públicos, etc., e iniciar la venta de solares habiendo comprendido el primer sector del fraccionamiento, en calidad de fundo legal, el cuadro formado por las calles actuales: Sufragio Efectivo al Oriente, Zacatecas al Poniente, Allende al Norte y Zaragoza al Sur, con superficie de 100 hectáreas.

El nacimiento de Ciudad Obregón y las circunstancias que lo propiciaron, fueron efecto de la conjugación de dos fuerzas creadoras una de esas fuerzas fué generada por los preparativos que en 1907, hacia una nueva empresa (Constructora Richardson) para reiniciar los trabajos de irrigación del Valle del Yaqui y su colonización, preparativos que fueron seguidos por la irrupción de trabajadores, materiales de construcción por tierra y por mar, maquinaria, colonos, etc.

La otra fuerza fué una empresa ferroviaria, que construyó la simiente que constituyó el núcleo aglutinante de ambas fuerzas creadoras, dando nacimiento a Cajeme.

Semejante desbordamiento de una ansiedad contenida, antes de un año se levantaron en la ciudad locales de construcción maciza.

Había sido terminado el edificio comercial Chiang Chong y Cía.

En la esquina Noroeste de las actuales calles Guerrero y Sonora, luego el 31 de Noviembre de 1926, se inauguró el edificio de dos pisos del Hotel Kuraica en el mismo lugar que hoy se encuentra, al tiempo que ya se encontraban construyendo otros más.

Y fué tan rápido su desarrollo, que con fecha 30 de Noviembre de 1927, el Gobierno del Estado declaró Municipio libre a la Comisaría de Cajeme, los siguientes seis meses (Junio 31 de 1928), a la ciudad se le dió el nombre del General Alvaro Obregón, en reconocimiento al mérito de haber sido quien gestionó ante el Gobierno Federal la nacionalización del valle y luego vigorizó su desarrollo y el de la ciudad, al preferirla como su residencia y asiento de sus negocios, después de entregar la Presidencia de la República, (1). -

GEOGRAFIA Y COMUNICACIONES

La ciudad asentada sobre terreno plano (como es el Valle), ocupa un área alrededor de 1,000 hectáreas, ocupa un área tan extensa con relación a su población, debido a sus construcciones que se encuentran muy diseminadas y a que sus calles son bastantes amplias. - Estas son rectas, orientadas de norte a sur y otras de oriente a poniente formando una inmensa cuadrícula, las calles de norte a sur son de 22 a 23 metros de paramento a paramento con excepción de las calles Cinco de Febrero y Miguel Alemán, que miden 30 metros, las de oriente a poniente son de 30 a 33 metros con excepción de la Avenida Ninariv Boulevard Rodolfo Elías Calles que tiene 40 metros con amplitud, a éstas últimas les corresponde la designación de avenidas.

La ciudad se encuentra dividida en zonas, siendo industrial la faja del terreno colindante con el límite poniente del derecho de la vía del ferrocarril, la comercial que comprende la mayor parte del fundo legal y la residencial, que circunda la comercial por el lado norte y el poniente y sur, al oriente se localiza el llamado Plano Oriente, al Sur la Colonia Cortinas, Constitución, Faustino Félix y Sochiloa. Al Norte Colonia Cuauhtémoc (Ladrillera), Colonia del Valle, y al Noroeste Colonia Matías Méndez, en la cual realizamos nuestro servicio social.

Las banquetas de la ciudad son anchas y con fines ornamentales, se dejó entre ellas y el arroyo de la calle, una faja de terreno para árboles y prados.

(1). - Historia del Valle del Yaqui, Autor: Claudio Dabdoub.

COMUNICACIONES. - La población dispone de distancias de carreteras asfaltadas -- siendo una de ellas la Carretera Internacional, además los caminos vecinales que llevan a distintos puntos del Valle.

Cuenta con una Central Camionera que facilita el traslado de sus habitantes a cualquier parte del país, - El servicio del Ferrocarril Sud-Pacífico de México, S.A., y algunas líneas aéreas que aterrizan en el Aeropuerto Federal de Ciudad Obregón. -

Para ir al centro de la ciudad, a las colonias; se cuenta con algunas líneas de -- transportes urbanos que empiezan a operar desde las cinco de la mañana a las 22.00 horas con corridas continuas y precio por persona de 0.50 centavos, también existen peseros y taxis con precios convencionales.

TELECOMUNICACIONES: - Existe teléfono, telégrafo, también radiocomunicaciones - en la Comandancia de Policía, Departamento de Tránsito, I. M. S. S. y otras instituciones privadas.

CARACTERISTICAS DE LA POBLACION

Número de habitantes registrados en 1970, en Ciudad Obregón.

Hombres:.....55,832
Mujeres:.....56,160
TOTAL:.....111,992

Aspecto dinámico de la población.

Matrimonios:.....752 Anuales
Nacimientos:.....6632 Anuales
Defunciones:.....1181 Anuales
Divorcios:..... 21 Anuales
Adopciones:..... 9 Anuales

CONDICIONES ECONOMICAS

La agricultura tiene una característica muy importante desde el punto de vista económico y social, su poder de producción y su capacidad adquisitiva son de los más elevados en la República.

ACTIVIDADES PRINCIPALES

Despepite de algodón.

Elaboración de fertilizantes e insecticidas.

Planta Pasteurizadora.

Elaboración de productos alimenticios para animales.

Elaboración de productos embotellados.

Fabricación de harina de maíz y molienda de sal.

Taller de torno, reparación de armaduras y reguladores, aparatos eléctricos, implementos agrícolas, motores, maquinaria, etc.

Elaboración de hielo doméstico.

Fabricación de colchones, almohadas, bolsas de campo, sacos y abrigos para pacas.

Fabricación de muebles de madera, lámina y de cartón.

Tintorería, lavado, planchado de ropa.

Empacadora de carnes frías.

El número de obreros que prestan sus servicios en estas actividades, ascienden -- a 1,168 aproximadamente y están distribuidos como sigue:

<i>Despepite de algodón.</i>	<i>550</i>
<i>Elaboración de fertilizantes e insecticidas.</i>	<i>25</i>
<i>Elaboración de refrescos embotellados.</i>	<i>191</i>
<i>Planta Pasteurizadora.</i>	<i>62</i>
<i>Elaboración de productos alimenticios para animales.</i>	<i>37</i>
<i>Fabricación de harina de maíz y molienda de sal. -</i>	<i>68</i>
<i>Talleres de torno, reparación de armaduras, reguladores, aparatos eléctricos, im-- plementos agrícolas, motores, maquinaria, etc.</i>	<i>125</i>
<i>Elaboración de hielo doméstico.</i>	<i>36</i>
<i>Fabricación de colchones, almohadas, bolsas de campo, sacos y abrigos para pacas. 12</i>	<i>12</i>
<i>Fabricación de muebles de madera.</i>	<i>22</i>
<i>Tintorería, lavado, planchado de ropa.-</i>	<i>23</i>

Empacadoras de carnes frías. 17

Hacemos la aclaración de que estos datos se refieren exclusivamente a los socios - que pertenecen a la Cámara de Comercio, sin embargo, en esta plaza de Ciudad Obregón, existen otra serie de actividades también importantes como son: molinos trigueros, molinos de aceite, empresas constructoras, etc.

ORGANIZACION SOCIAL

En Ciudad Obregón no existe un ambiente claramente definido, pero sin embargo, - con características muy propias, ésto como consecuencia de ser una ciudad enteramente - nueva, poblada por gente proveniente de todas partes del país y también de distintas nacio- nes con un porcentaje muy bajo de habitantes nacidos en el Valle. - Estos hombres han -- venido con el único objeto de trabajar para desprenderse de su pobreza y forjarse un por- venir mejor. - No los une ningún vínculo de sangre, ni relaciones familiares, ni viejas - - amistades obligan a unos con otros, excepto el objetivo ya dicho; cada uno trae sus propios problemas, sus herencias étnicas, sus costumbres y sus conceptos.

El hecho de haber abandonado su medio de vida, bueno o malo pero ya conocido, su ambiente, para aventurarse a tierras lejanas y desconocidas, dejando buen clima para su- frir el rigor del ardiente sol que domina en esta región.

Las temperaturas hasta de 115 grados F. 42 grados C. revela un carácter luchador, ambicioso y resuelto que constituye una clase de hombres seleccionados, en cuanto a su - carácter. -

De donde ha resultado una sociedad aún no integrada y juzgada frecuentemente como insensible, en cierta forma egoísta, que produce a los recién aecinados en la región sen- sación de rechazo, carentes de simpatía. En realidad es una sociedad constituida por indi- viduos luchadores, agresivos, confiados de su capacidad, tesoneros y muy emprendedores que en un momento dado, desconciertan a los foráneos sus gestos de comprensión humana y gene rosidad; hombres que una vez conocidos a fondo, resultan desvirtuados los juicios - que de ellos pudo haberse formado, nobles, confiados y serviciales.

Demostraciones de este género se ven, no sólo en forma de actos individuales, sino también colectivos, y gracias a éstos existen en la ciudad: El Cuartel de Bomberos, - Cruz Roja y su edificio, Hospital Civil, Instituto Tecnológico, Instituto La Salle, Colegio Progreso y otras Instituciones de Servicio, creadas por iniciativa y esfuerzo privado y ha podido la Junta de Progreso y Bienestar Social realizar su extraordinaria labor.

CARACTERISTICAS POLITICAS

La Administración Municipal de Cajeme, está a cargo del Ayuntamiento, su elección es popular y residen oficialmente en el Municipio, y están compuestos por: Un Presidente Municipal, Un Secretario, Un Tesorero, Un Subtesorero, Ocho Regidores Propietarios y Ocho Regidores Suplentes, Un Síndico Municipal y doce funcionarios que son:

Jefe del Depto. de Ingeniería Municipal

Jefe del Depto. de Tránsito Municipal

Jefe del Depto. de Aguas y Saneamiento

Comandante de la Policía Municipal

Alcaide de la Cárcel Municipal

Administrador del Rastro Municipal

Administrador del Mercado Municipal

Jefe del Depto. de Servicios Públicos

Comisario de Policía de Pueblo Yaqui.

Comisario de Policía de Providencia.

Comisario de Policía de Córcorit

Comisario de Policía de Esperanza.

SEGURIDAD PUBLICA

El personal de la Jefatura de Policía asciende a la cantidad de 78 elementos, incluyendo jefes, 26 Agentes de Investigaciones.

El número de detenidos en día Sábado, es de 30 a 35 personas y entre semana de 15 a 18, siendo por escándalo y riña la mayor parte de ellos, se registran de 2 a 3 cri-

-menes anuales.

El Departamento de Tránsito tiene 43 agentes, para proporcionar el servicio se distribuyen en tres turnos; matutino, vespertino y nocturno.

Accidentes Anuales de Tránsito

Choques.	418
Atropellamientos.	66
Caídas de personas.	5
Volcamientos.	48
Personas muertas.	17
Heridos en accidente.	117
Vehículos accidentados.	1128

La educación vial tiene campañas permanentes, intensificándose en los ciclos escolares, se organizan campañas donde toman parte los alumnos de las escuelas primarias -- de los grupos superiores.

La Cárcel Municipal cuenta con dos celdas de 16 camarotes cada una, cinco celdas para considerados, dos talleres de carpintería, un lavadero, una cocina, un botiquín y el patio.

Las condiciones higiénicas son buenas, la disciplina está a cargo de cinco guardias-dos cabos, un general y el Alcaide.

Se les imparten clases de alfabetización a los iletrados, tienen servicio médico los días lunes y viernes, dentista una vez por mes.

Los delitos que predominan son: lesiones, robo, violación, fraude, portación de armas prohibidas, homicidio, etc.

EDIFICIOS PUBLICOS:- En todas las colonias así como en el primer cuadro de la ciudad, se observa un alineamiento perfecto. La población cuenta con edificios de dos, tres y cuatro pisos; algunos son con muros recubiertos de mármol, azulejo italiano, ó grandes aparadores de cristal en substitución a los muros como:

Edificio del Nuevo Mundo.
Edificio Clínica Moderna.
Edificio Almacenes García.
Edificio Clínica San José.
Edificio Clínica del Yaqui,
Edificio Teresa.
Edificio "UCAY"
Multifamiliares del IMSS.
Edificio Combustibles, S.A.
Banco de Londres y México.
Banco Agrícola Ganadero. etc.

Las rentas de casa habitaciones así como para negocios, son numerosas debido a la actividad y cambios constantes de la población.

Ciudad Obregón cuenta con una Planta Potabilizadora, una de las más eficientes que existen en el país, cuya capacidad sobrepasa las necesidades actuales de la población y planeada de modo que pueda ampliarse en medida de las demandas futuras, toda la población cuenta con líneas de conducción y de distribución de agua potable, asimismo está provista de una red de drenaje excepto la Colonia Matías Méndez.

El Rastro Municipal, tiene un local apropiado donde se llevan todas las reglas de -- higiene establecidas por la Secretaría de Salubridad y Asistencia Pública, cuenta también con el personal capacitado técnico y administrativo. Además está equipado con dos cuartos fríos con doscientos canales cada uno. Se sacrifican diariamente 60 reses, 50 puercos y 7 cabras, cantidad que consume la población. -

Hay dos mercados populares: Mercado Municipal, Mercado Unión y el llamado Mercado sobre ruedas.

En esta ciudad existe una planta pasteurizadora, por lo que toda la leche que se consume por los habitantes es sometida a este proceso.

SERVICIOS MEDICOS

En esta ciudad existe un número considerable de profesionistas entre ellos Médicos de Medicina en general y especialistas, asimismo, enfermeras, farmacéuticos, dentistas, - Trabajadoras Sociales. - Existen aproximadamente veinte boticas, seis sanatorios particulares, Hospital Municipal Público, la Unidad del Instituto Mexicano del Seguro Social, la Clínica del ISSSTE, El Centro de salud con consulta externa, Cruz Roja y Dispensario Santa-Mónica.

NUTRICION

En el mercado se encuentran todos los alimentos suficientes en calidad y cantidad -- necesarios para alimentación completa, pero debido a que no existe ninguna orientación nutricional, las personas de escasos recursos económicos no llevan una dieta adecuada.

Los desayunadores escolares fueron inaugurados en esta ciudad el año de 1961, actualmente el Comité del Instituto de Protección a la Infancia cuenta con 17 desayunadores -- escolares, sirviéndose 2,300 desayunos diarios, la selección de los niños que toman el desayuno es hecha por el maestro del grupo, fijándoles una cuota de veinte centavos diarios por alumno.

EDUCACION

En Ciudad Obregón, existen las siguientes escuelas estatales:

Escuela Oficial "Cajeme".

Escuela "Fernando F. Dworak".

Escuela "Carlos M. Calleja".

Escuela "Miguel Alemán".

Escuela "Prof. Enrique C. Rébsamen"

Escuela "Benito Juárez No. 1, 2 y 3"

Escuela "Lic. Luis Encinas"

Escuela "Profa. Carmen Sánchez"

Escuela "Prof. A. Salcido"

Escuela "Fernando F. Dworak"

Escuela "20 de Noviembre"

Escuela "Nueva Creación de Plano Oriente"

Escuela "Prof. Eusebio Montero Morales"

ESCUELAS PARTICULARES INCORPORADAS

Colegio Nieblas.

Colegio Monserrat.

Colegio De la Veracruz.

Colegio La Salle.

Colegio Guanajuato.

Colegio Progreso.

Colegio Aquiles Serdán.

Colegio Sonora.

Colegio Hermenegildo Galeana.

Colegio Amado Nervo.

Colegio Lourdes.

Colegio Sarto.

ESCUELAS FEDERALES

Escuela Recursos Hidráulicos.

Escuela Gral. Lázaro Cárdenas.

Escuela Artículo Tercero.

Escuela Club de Leones.

Escuela Gral. Plutarco Elías Calles.

Escuela Jesús García.

Escuela Héroes de Nacozari.

Escuela Gral. Alvaro Obregón.

Escuela Hermanos Flores Magón.

Escuela Ignacio Ramírez.

Escuela Club 20-30.

Escuela Lic. Adolfo López Mateos.

ESCUELAS SECUNDARIAS ESTATALES, DIURNAS Y NOCTURNAS

Escuela Secundaria José Rafael Campoy No. 1.

Escuela Secundaria Técnica Industrial No. 64.

Escuela Secundaria Nocturna Fernando F. Dworak.

Escuela Secundaria Lic. Luis Encinas.

Escuela Secundaria Nocturna Lic. Luis Encinas.

Escuela Secundaria Nocturna Enrique C. Rébsamen

ESCUELAS SECUNDARIAS PARTICULARES INCORPORADAS.

Secundaria del Magisterio.

Secundaria Instituto Cajeme.

Secundaria Colegio Americano.

ACADEMIAS COMERCIALES

Academia Gregg de Comercio.

Academia Comercial Espinoza.

Academia Comercial Emma.

Academia Hermenegildo Galeana.

Academia Lourdes.

Academia Comercial Progreso.

JARDINES DE NIÑOS

Jardín de Niños Talamante.

Jardín de Niños Campanita.

El Instituto Tecnológico cuenta con una biblioteca completa para que hagan sus investigaciones, los alumnos que aquí cursan alguna carrera y a disposición del público que lo solicite.

El Instituto tiene las siguientes carreras: Preparatoria Técnica y Cultural, la Carrera Profesional de Ingeniería Civil, Técnico Agrícola, Contabilidad, Técnico en Electri-

-cidad, Combustión Interna, Enfermería y Obstetricia e Inglés.

Se encuentra establecida en esta ciudad la Escuela de Policía del Estado, con cursos de capacitación semestral.

Para información circulan tres periódicos. Dos matutinos, que son: Diario del Yaqui y Tribuna del Yaqui. - Vespertinos: El Heraldo del Yaqui, y la revista social gráfica - - "Vor".

FUNCION RECREATIVA

Existen siete plazas públicas, incluyendo las de Plano Oriente y Colonia Cortinas, - tres unidades deportivas, ubicadas en la Colonia Constitución, Colonia Cortinas y Plano -- Oriente, un estadio de Base-Ball, un estadio de Futbol, un paseo conocido con el nombre de Laguna del Nánari, formada artificialmente con un bosquecito anexo, un gran centro -- deportivo que tiene algunos diamantes para Base-Ball, varias canchas para Fron-tenis, Ten- nis, Alberca Olímpica, un edificio con salones para baile, restaurantes, baños de regade- ra, etc.

Mensualmente se llevan a cabo conciertos públicos por la Orquesta Sinfónica del No- roeste, en la Plaza Morelos, organizados por el Departamento de Acción Cívica Municipal.

Fiestas religiosas son algunas, pertenecientes la mayor parte a la religión católica, la más popular es la que se realiza el 12 de Diciembre, pues concurre gran parte de la - población.

Asimismo, se organizan las fiestas patrias, siendo las más atractivas las del 16 de Septiembre, 20 de Noviembre y 24 de Febrero.

Cuenta también con seis cines y siete salones de baile.

